

## NOTICIAS CABLEGRAFICAS

# Serbia recibe grandes auxilios de los aliados Alemania pretende retirar al Embajador americano en Bélgica

### La flota turca en combate con la rusa

LONDRES, 31.—Mientras los transportes corren apresuradamente con medio millón de tropas rusas en auxilio de Serbia, se dice que la flota que los convoya, encontró los últimos restos de la flota turca y trabó combate con ellos que está desarrollándose cerca de Varna. Al mismo tiempo se dice que los aliados están enviando grandes fuerzas a los serbios que continúan en posesión de Nish y de otras plazas importantes. Otros contingentes de tropas británicas han efectuado su reunión con los serbios. De Petrogrado avisaron que los austro-alemanes están escasos de pertrechos y que por esa razón los alemanes han dado la oportunidad a los rusos de tomar la ofensiva en Dvinsk y Riga. Despachos de Berlín dicen que el gobierno alemán ya no espera que continúe Rumanía en su neutralidad, lo cual ha servido de excusa para la nueva disposición de las tropas del Kaiser, que probablemente están en camino a Volinia para llevar a cabo con gran energía la ofensiva al norte de Serbia. Los alemanes esperan atravesar en dirección a Constantinopla antes que los ataques. Gran número de trenes llevando con celeridad tropas y pertrechos, entraron hoy al norte de Bulgaria.

### Detalles del ataque en la Champagne

PARIS, 31.—Oficial.—Se dice que el bombardeo del enemigo el sábado en la noche en la Champagne, se hizo en un frente de cerca de ocho kilómetros, limitado por el bosque del lado de la colina 195 y de Bahure y las trincheras al Sur hasta las defensas de la Courtine inclusive; que estos preparativos fueron seguidos en todo el frente por un ataque muy bien organizado con masas considerables de infantería, formadas en su mayor parte con tropas del frente trasadas últimamente del lado ruso. A pesar del vigor del ataque y la extrema ferocidad de los asaltantes, el enemigo sufrió serio rechazo. La ola de asaltantes fué desmadrada por nuestros fuegos en todo el frente, logrando el enemigo llegar a la cima de Bette de Tahure. Por todas las demás partes fué completamente rechazado sobre todo frente a la aldea de Thara, donde la lucha fué particularmente tenaz, los alemanes fueron rechazados hasta sus trincheras, dejando en el campo de lucha un inmenso número de muertos.

### No ha habido en el resto del frente ninguna acción de importancia.

### Situación política

LONDRES, 31.—La situación política ha perdido todo su carácter amenazante. El plan de destruir la coalición del Gabinete y reemplazarla con ministros con poderes absolutos, fracasó completamente. El Gabinete seguirá, pero de la política del Gobierno se encargará formalmente el Consejo de Guerra, que se compondrá de 597 miembros. Lord Rosebery está en favor de sólo 3 miembros que serán Asquith, Kitchner y Balfour, pero un cuerpo tan pequeño y con exclusión del Ministro de Relaciones Exteriores no encuentra apoyo. Cuando Asquith haga su declaración en la Cámara de los Comunes el martes próximo, la situación entrará en mayor calma. La situación de los Balcanes se considera muy seria, pero no tan negra como parecía al principio de la intervención de Bulgaria. Actualmente hay grandes esperanzas de que Rumanía entre en acuerdo con la Cuádruple y la actitud de Grecia no se considera fuera de toda esperanza. Además, toda la habilidad de la Entente para dar auxilio eficaz a Serbia, se está haciendo más patente.

### Los alemanes y el Embajador americano Whitlock

WASHINGTON, 31.—Los alemanes están tratando de sacar a Whitlock, Embajador americano en Bruselas, por los esfuerzos que hizo para salvar a Miss Cavell. Los empleados aquí están examinando esa cuestión que ha surgido de la publicación de la Gaceta de los Vosgos, exigiendo la retirada del Ministro en su editorial y seguidos muy de cerca por despachos semi-oficiales inspirados en Berlín, que acusan a Whitlock de que el informe que dió y publicó el Gobierno británico sobre el caso de Miss Cavell, contenía detalles falsos. Los empleados aquí atribuyen gran significado a los ataques de la prensa, a menos que los repudie el Gobierno; se interpretan aquí como la opinión del Gobierno indirecta y encubiertamente empezada. Si Alemania quiere que se retire a Whitlock, dicen los periódicos, no habrá dificultad en eso, pues Estados Unidos reconocen francamente que Whitlock no es realmente el hombre capaz, aunque está desempeñando importante deber en servicio de la humanidad,

puesto que el Gobierno belga se encuentra en El Avre, y técnicamente, el propio lugar de Whitlock sería allí.

Pero es un hecho que ha estado haciendo una gran obra en Bélgica, en su mayor parte en ventaja de Alemania, pues se ha hecho cargo de ver por el pueblo vencido, salvando a los alemanes de terribles censuras morales del mundo. Entre los funcionarios aquí no pueden persuadirse que Bélgica tenga en miras tan ingrata, tan estúpida y tan chocante medida. Actualmente Estados Unidos no tiene oficialmente conocimiento de esos ataques, pero espera el informe oficial.

### Triunfos italianos El ejército Italiano ocupa a Coldi Llama

VIENA, 31.—Oficial. Del lado italiano, ayer, en el frente del Isonzo, en el sector al norte de Garitcia y en la cabeza del puente, el día pasó más quieto. Fuertes ataques se libraron solamente contra Tolmino. En la cabeza del puente, en el frente de Gorizia, el fuego de artillería continuó con gran violencia hasta el anochecer. El ataque a nuestras posiciones al oeste de Peona y el monte Sabati-

ron rechazados con gran carnicería. Padgora, la más elevada de nuestras trincheras, después de un feroz combate cuerpo a cuerpo, permaneció en nuestro poder. Una parte de las reservas del tercer ejército italiano está peleando contra la meseta de Doberdo, pero esto no puede alterar la situación, pues los ataques del enemigo donde no han fracasado por el fuego de nuestra artillería, se han estrellado contra las sólidas murallas de nuestra infantería. El enemigo, diez veces superior de fuerzas, tomó la posición avanzada del Coldi Llama. Los ataques del enemigo en la región de Tohale en Tirol, fue-

ron rechazados con gran carnicería.

### Carranza no admite intermediarios

WASHINGTON, 31.—Carranza manifestó por medio del Ministro de Relaciones Exteriores de su Gobierno, que no quiere tratar con Europa por medio de los Estados Unidos, y los empleados del Departamento de Estado accederán a estas solicitudes. Algunas naciones europeas que no lo han reconocido aún, envían sus representaciones por medio de representantes americanos en México.

## La ráfaga...

Yo no me explico en realidad cómo es que a don Alfredo no se le ha ocurrido dar cara vuelta y descender con todo su Gabinete, en una situación tan difícil como la que le ha creado la actual OPOSICIÓN...

Mantenerse en el Poder Público contra la voluntad de una oposición que la forma toda «La República» y que la acaudillan tres de las intelectualidades más pujantes del Foro, Clero y Letras Patrias, no es cosa que le debe agradar ni al mismo Kaiser...

Lo que es a mí, hace rato que me hubiera hecho bomba la cotona, como le pasó a Obregón con la pesada broma que le dieron sus amigos la noche que saboreaba un tamaral en la Redacción de «El Sátiro»...

Me explico que se rieran de la situación don Rafael, don Ascensión, don Cleto y hasta el mismísimo don Ricardo. Qué diablo!...

Aquellos eran otros tiempos y otros hombres...

En aquel entonces la oposición era de por ver... y se reducía a los triunfos de «El Derecho»...

Hoy la cosa cambia de aspecto!

Ya «El Derecho» no existe abajo, pero en cambio «La República»... entera se yergue como «tres hombres» con altiveces de hambre... de lucha para conquistarse el pan de una curul en el seno de la Representación Nacional, y desde allí, esgrimir el sable de sus aspiraciones contra los que hoy arriba, no se someten a las conveniencias de «La República» indignada...

¡Dios ampare a este Gobierno ante la Revolución intestinal que se avecina!

En el Despacho del Ilustrísimo Doctor Angustia Eterna, estuvo a recetarse no ha muchos días, un célebre Abogado y Político de nuevo cuño que padecía la penosa enfermedad «peri-bolsitis crónica» y de la que no había podido librarse bajo ningún tratamiento casero.

Hecho el examen del paciente y de acuerdo con los síntomas que adujo, el célebre doctor le habló así: amigo mío, su mal está muy arraigado y aún me temo que sea tarde; pero no quiero desahuciarlo y antes de que le obligue a pasar por las consecuencias de una peligrosa operación quirúrgica financiera, justo es que lo someta a tratamientos menos dolorosos y de los que puede depender su curación completa.

Su espíritu dilecto—agregó el doctor—su mentalidad nada común, su nerviosidad latente y conformación física, lo acondicionan a usted para viajar por las regiones del Poder, ya que con sólo hacer cargo de la angustiosa situación de «La República», olvidará sus dolencias y con el trabajo mental y moral que esos ejercicios le proporcionan, puede asimismo conseguirse que la vesícula biliar tan atrofiada en usted, funcione con la regularidad que su temperamento exige.

Caso de que su primera tentativa fracase, no desmaye usted: ese tratamiento debe observarlo cada dos años sin interrupción alguna y sobre todo en los últimos meses que son los más confortables.

Esperamos que siendo tan sabio consejo, logre su pronto restablecimiento.

Según lo anuncian los diarios de la capital, a Miguel A. Obregón le persigue la justicia (con verdadera injusticia) para juzgarlo por VAGO

La noticia no puede ser más alarmante por tratarse—según dice «La República»—de uno de los periodistas más caracterizados de la oposición, joven estudioso, serio y dulce esclavo de su profesión.

Se asegura que a la justicia la han sorprendido haciéndola creer que Obregón es vago por cuanto no trabaja en oficio conocido y pasa las mejores horas del día orando en el Reclinatorio de la Meditación del Parque Morazán...

Eso es falso y calumnioso. Obregón ha vivido de sus rentas toda su vida: es Filósofo por colindancia y si no trabaja como todos los hombres, es sencillamente por cuestiones de ideas...

En su obra monumental, La Sátira, que ha sido publicada en estos últimos días y que dedica fraternalmente a la Oposición, palpita su alma de luchador y es la más completa reencarnación de su Ideal de Periodista...

¡Al César lo que es del César!

Es lástima que la Justicia no tome en consideración estos detalles para evitarle al joven Obregón una vida de zozobras y quizá las penas de tener que engullir como único alimento en aquellas soledades... el duro pan del ostracismo, en estos tiempos en que cualquiera aceptaría un empleo con remuneración y sin trabajo... aunque fuera en Talamanca.

El Coronel don Juan Vicente Gutiérrez vende un sable.

Es una preciosa prenda que lo acreditó como militar en la ya famosa guerra de

galleta y de la que se ha servido durante más de quince años de cesantía para librarse de muchos peligros y atropellos... del Infortunio.

Funciona sola o acompañada de una varita de membrillo...

La garantizan Soler, Vargas Calvo y otros espadachines no menos célebres por sus estocadas de muerte...

Nos decía un campesino, que fué duranista en la última jornada electoral, refiriéndose a las probabilidades de un nuevo pacto entre el Duranismo y el Civilismo: lo que es a mí no me volverán a coger de suave en amalgamas con los rojos; la experiencia me ha enseñado a llevar a la práctica la filosófica frase de la finada «Mozotillo»: ser mala para no ganar nada, es mejor ser honrada. Eso mismo debiera pensar el duranismo...!

PALMER

## Alsina en sus funciones

Este infatigable empresario, trabajador y laborioso, se halla nuevamente al frente de sus talleres.

Una reorganización general llevó a efecto en todas las dependencias de su acreditada casa comercial, conocida suficientemente en el país, y muy pronto se sentirá el fuerte impulso de don Avelino para seguir introduciendo grandes mejoras en los ramos de imprenta y encuadernación.

### Resfriados causan Dolor de Cabeza

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de A.

# Eso no puede ser... Porque no puede ser eso

El señor don Rafael Yglesias ha hecho una gira por tierras centroamericanas. Vuelta de ella, dicen sus parciales, repuesto de su salud y de sus desalientos y robusto de cuerpo y de energías para intervenir vigorosamente en las lides de la política. El peregrino ilustre ha declarado que fué allá objeto de agasajos entusiastas. Estos, tenemos que agradecerlos todos los costarricenses. Los personajes centroamericanos que lo han honrado, no tienen por qué ni para qué saber qué significación representa hoy el señor Yglesias en nuestra política: sólo saben que es un ex-Presidente de esta Nación; que, como quiera que sea, fué Jefe de este país y que, honrándolo, hacían una distinción a Costa Rica. Tal nuestro parecer en el respecto. Pero de eso, a que los Gobiernos y pueblos centroamericanos tengan,—como lo ha expresado el peregrino caudillo en inflamadas arengas, las cuales, oídas por cientos de oídos, no se prestan a postreras y artificiosas rectificaciones—el anhelo de que el pabellón del Partido Civil flamée de nuevo en la Casa de la Presidencia, hay su distancia.

Toda acción humana, como no sea la de un loco, obedece a un móvil. Cuál habría de alentar a ningún Gobierno ni pueblo centroamericano para anhelar la vuelta del señor Yglesias al Poder Público? De aplicar alguna lógica a ese pensamiento, y de suponer a los hermanos de Centro América interesados en nuestra política interna, habría que concluir que lo más distante de su deseo, fuera una tercera Presidencia del señor Yglesias. Nuestro Gobierno actual, como todos los Gobiernos de Costa Rica, vive apegado devotamente a la sana e invariable tradición de no meterse en la política de los otros países hermanos, limitándose a respetar sinceramente las situaciones que aquellos pueblos establecen para su propio régimen y a desear con toda cordialidad que la paz los colme de prosperidades y venturas. Esa tradición, sólo una vez, una vez sola, ha sido rota, infelizmente rota por el señor Yglesias cuya fértil imaginación se dedicaba, según él mismo lo decía, sólo media hora a la política de Costa Rica, y el resto de sus fecundos días y todas las fecundas vigiliadas de sus noches, a la política centroamericana. De todo lo cual resultó que se le metió en la mente el intento de derrocar el Gobierno del General Zelaya cuya caída, aseguraba con napoleónico acento, dependía de un ademán soberano de su diestra. Armó entonces un zipizape con la nación vecina; le otorgó subrepticios auxilios a los emigrados nicaragüenses a quienes lanzó en una torpe aventura en que, al fin, los abandonó a su suerte; levantó un ejército de 5000 hombres que escalonó por allá en los lugares de la frontera; gastó en todo eso como dos millones de colones... y nada, el ejército se volvió por donde había ido, sin que el General Zelaya cayera a un ademán de la diestra soberana. Y dichosamente que así sucediera, porque, aunque parodiando a Napoleón III, el Comandante

en Jefe señor Yglesias, decía que no faltaba ni un botón en la guerrera de sus brillantes oficiales, es lo cierto que hubo batallones prácticamente desarmados, porque diz que las cápsulas de sus cartucheras no correspondían con el calibre de los rifles. Mas, de cualquier modo, y aunque tan cómicas deficiencias no hubieran existido, es la verdad que tocó al señor Yglesias romper por única vez la organizada tradición de la política internacional de Costa Rica; tradición de saludable respeto a la soberanía de los otros pueblos y de honrada abstención en sus negocios propios. Es ese el antecedente que hubiera de mover en ellos el deseo de que vuelva el señor Yglesias? Sería suponerles el loco empeño de cambiar el régimen de quietud y confianza de que siempre, con esa sola pesadosa excepción, disfrutaron respecto de nosotros, por una situación de intranquilidad, de zozobras y de justificadas desconfianzas.

Que el señor Yglesias haya ido a Guatemala y haya sido dignamente acogido,—lo mismo que en los otros lugares—lo comprendemos, es más, lo agradecemos. Cuando se presentó el señor Yglesias ante Corporaciones respetables y dijo hermosos discursos en homenaje del Excmo. señor Presidente Licenciado don Manuel Estrada Cabrera, hizo lo que tiene que hacer un huésped agradecido y cortés; y cuando vistió la modesta esclavina del romero para ir a un lugar lejano a colocar una corona sobre la tumba de la que fué madre excelsa del Excmo. señor Presidente Estrada Cabrera, pagó a la memoria de aquella y al merecimiento de éste un tributo de su sentimiento de amistad personal, y también hizo ostensible su admiración por el Estadista que gobierna el pueblo guatemalteco. Encontramos todo eso muy natural, como también que se hayan cruzado manifestaciones de simpática cortesía entre el señor Yglesias a quien no se le puede despojar de su alto rango de ex-Presidente, y otras personalidades y dignatarios del Gobierno de Excmo. señor Presidente de Nicaragua don Adolfo Díaz, el cual, en honrar al señor Yglesias, ha pensado, de seguro, honrar también a Costa Rica en uno de sus importantes hombres públicos. Pero que algo de eso o todo eso signifique que tales Gobiernos y tales personajes, y tales pueblos hayan comprometido auxilios materiales o morales con el señor Yglesias para fines de nuestra política interior..., francamente que no lo creemos, porque si así fuera, la perspicacia, que a veces se le desorienta, y la más elemental prudencia del señor Yglesias le aconsejaría esconder esas inteligencias clandestinas, del conocimiento de sus propios partidarios, y porque no es dable suponer del juicio de los Gobiernos y de los pueblos centroamericanos el propósito demente de acuerpar ni moral ni materialmente al caudillo que, a toda evidencia, disfruta de la más insignificante de las cifras en la aritmética del favor popular, y porque eso no puede ser... porque no puede ser eso.

infantil, y cuyas puertas pretenden abrir con declamaciones clownescas y ridículas. De esos científicos no somos nosotros, y librenos Dios, porque aun cuando conocemos las rendijas por donde se escapan los criminales, bien pudiéramos en cualquier momento cerrarlas y dejarlos en presidio.

Como abogadillos así somos, con todo y que eso no lo aprendimos en la Escuela de Derecho, sino en nuestras campañas al lado de nuestras democracias cuyo pabellón flota hoy en actitud de reto sobre el montón de las miserias de los caídos.

Como mediquillos pueblerinos, conocemos las pestes perniciosas que aquejan el organismo de la República, cuyo virus esos desorientados le inyectaron, y sabremos combatirlas. Recetamos medicinas de patente, es cierto; a nuestros detractores y a los vulgares detractores del Gobierno, les recetaremos decencia, patriotismo, hombría de bien y resignación... sobre todo resignación, ahora que los campos exuberantes reclaman su brazo acostumbrado al ocio, y las actividades de nuestros trajines diarios reclama sus esfuerzos, malgasta los en los escarceos políticos.

Lo de que de los nombres de los republicanos no se hace lenguas la fama, es discutible. A la fama se va por muchos y muy diversos caminos. Omar va del brazo de la fama, y todos sabemos quién fué Omar; hasta los emborradores de cuartillas de "La República"; y nosotros ante que escalar los peldaños de la fama arrastrándonos, marcada la frente con un estigma de baldón, preferiremos ser los modestos ciudadanos que luchan por el engrandecimiento de su Patria con honradez y pataiotismo.

Esa es, cabalmente, una de las causas que más poderosamente han influido en el desprestigio de estos que, ayer incondicionales de todos los gobiernos porque les brindaron sus haberes, hoy se vuelven contra la Administración González Flores porque ha permanecido sorda a sus reclamos. La causa está patente: los que se desviven porque la fama los tome en cuenta son capaces de comprar su simpatía a cualquier precio aun al de una indignidad.

Nosotros, oscuros trabajadores del bien público, modestos soldados de su progreso, nunca hemos sentido torcedores en la conciencia porque la fama oculta o no nuestros nombres mientras pregona el de otros con sus cien trompetas de oro. Eso nos tiene sin cuidado.

Sus juicios son así, y sus calificativos, desmebrados y entecos: abogadillos, mediquillos, etc. Acostumbran el diminutivo, porque apenas tienen un diminutivo de conciencia, porque en su fiebre de envidias espantosas, todo lo ven pequeño: el Gobierno que piensan derruir con su estilo de arrabal, hediondo a imundicias; sus corrupciones de ayer, que van, sin embargo, minando su organismo; el Partido Republicano que los aplastará sin compasión porque eso se impone en obsequio de una higienización política. Todo es pequeño a sus ojos. Sólo aparecerá ante ellos grande, con proporciones de catástrofe, de *hecatombe*, su derrota, su derrota final, definitiva, inexorable. Y esa derrota será la losa que los cubra para siempre, mientras los oprimidos de antaño consolidan el progreso de esta Costa Rica, al pié de cuyo trozo pondremos entonces los republicanos, cual singular ofrenda, los esfuerzos, los sacrificios de nuestra larga y vigorosa lucha.

MARIO

## Los sabios de la oposición

...«Son abogadillos que no pasan de conocer las rendijas legales por donde se pueden escapar los criminales.»

No hay entre todos ellos un solo hombre de ciencia.

...Son mediquillos pueblerinos, especialistas en recetar medicamentos de patente allá en los riñones de montaña. No hay uno solo, uno siquiera, de quien la fama se haga lenguas.»

Así habla sentenciosamente «La República», en un tono de absurda necedad que haría reír si no arrancara también cierta indignación ver a estos oposicionistas desorientados llorando sus lástimas en crónicas de insultos desde el aislamiento de su impotencia miserable.

Somos un grupo de abogadillos. Bien. Pero conocemos más que ningún otro el derecho, el sacratísimo derecho que le pertenece al pueblo para gobernarse, para ser soberano, aunque tenga para ello que dejar en el polvo de un desprestigio sin antecedentes, a los personajes de farándula que se erigieron en sus amos y señores, dilapidando sus dineros, desacreditando su buen nombre; aunque tenga que cerrar la boca a los mentirosos de triste

historia, cuyos nombres van vinculados a los mayores desaciertos del país. Y blasonan de hombres de ciencia. Pero de cuál? De la ciencia infusa? De la ciencia del fraude y del soborno? Ah! de esos científicos no somos nosotros. Antes que eso, preferiremos ser ignorantes de los que no han hecho del pillaje su canon de gobierno, de los que aun respetan las decisiones de la democracia, porque no han aprendido, con una desvergüenza y una mala fe que a otros caracteriza, burlar su buena fe y su soberanía.

Ellos sí son hombres de ciencia. Son profesores en la ciencia en que lo han sido todos los impositores desde Rosas hasta el último Comandante de Cuartel estúpido y feroz. Repetiremos por millonésima ocasión la frase bíblica de: por sus frutos los conoceréis; y sus frutos han sido el terror, el desconcierto, la bancarrota. Científicos que arruinaron la Hacienda Pública permitiendo que el nombre de Costa Rica quedara inscrito como petardista; científicos que inventaron la fórmula de hacer que se evaporaran las mieles de la Fábrica Nacional y las especies fiscales; científicos como Esquivel que dejó un millón de colones que nadie encontró luego; científicos que hacían elecciones recordando los tiempos de la Inquisición, con los electores en los calabozos y los candidatos en el destierro; científicos que amordazaron la imprenta, a la sombra de cuya libertad—reconquistada luego—hoy infaman y calumnian a un Gobierno al cual no podrían ellos entrar porque tienen las manos manchadas y la conciencia impura; científicos que, expulsados del Poder a latigazos, aun quedan a sus alrededores, suplicantes, o haciendo los puños en actitud

## Los desertores

En el número 3296 de «La Información» de hoy (30 de octubre) bajó el rubio «Por sus frutos los estamos conociendo», se deja venir Juan Rafael Calderón protestando de imposiciones, contra el gobierno republicano del licenciado don Afredo González Flores; y nosotros, republicanos verdaderos y desinteresados, nos permitimos contestarle a Calderón que muy bien hace en ocupar otras filas y abandonar las nuestras donde su presencia no ha hecho cosa alguna en pro del buen nombre y prestigio de las mismas. Recuerde Calderón su rastro dejado como Jefe Político de Alajuelita, a donde el Gobierno del señor González, creyendo que sabría honrar el puesto, tuvo a bien colocarlo, para después recibir el amargo desengaño que causan la ingratitude, la falta de buena fe y la falta de hombría de bien, que ni

por haber llegado a tan elevadísimo puesto (dada la clase de su persona) supo siquiera fingirlas, y sí dejar mucho que lamentar y qué decir a su salida. Ahora, por cuanto Calderón se ha dedicado al comercio, cuyo establecimiento él mismo ha hecho conocer con el nombre de «La Cueva de los Apaches» y porque la recta autoridad del señor Gobernador y Comandante don Francisco Vargas Rodríguez no le tolera semejante «Cueva» por más republicano que dice ha sido, protesta contra el Gobierno. Pues bien hace, y nosotros le damos la razón por el dicho «quien de que cada uno busca a los suyos».

Por lo demás, reciba nuestro Gobernador y Comandante las felicitaciones más fervientes del Partido Republicano.

LOS INVOLCABLES

Heredia, 30 - octubre 1915

# FRENTE A FRENTE

Para LA PATRIA

Nosotros, los que siempre luchamos con el mismo empeño y con el mismo desinterés en favor de la causa del pueblo, nos lanzamos al combate llenos de fé, sin esperar apoyo de nadie, porque siempre hemos tenido en contra los capitales y los Gobiernos, sin más rumbo en ese intento que la salvación de los principios, y sin más norte que el acatamiento de la ley.

Por eso hemos ido poco a poco, en forma lenta pero segura, librando batallas en los campos del derecho y de la política; por eso hemos incorporado ya en la Carta Fundamental y en los códigos, a manera de reliquias, principios que garantizan el ejercicio de la libertad y leyes que consolidan—en forma perfecta, las más serias y augustas instituciones.

Y a pesar de que se nos niega por el grupo adverso toda capacidad y toda competencia para la vida pública, los republicanos hemos dado pruebas inequívocas de cordura en todo aquello que ha pasado por nuestras manos y que se ha sometido al control de nuestro criterio: en la cámara legislativa, en los Municipios y en los departamentos del Poder Ejecutivo y del Judicial, y adonde quiera que hemos accionado los hombres del Partido Republicano, ha quedado establecido, en forma irrefutable, que podemos tanto o más que los viejos caudillos, y que con la preparación que ostentamos, llegaremos al término de la jornada, sin acudir para ello a la fuente en que se han inspirado siempre los falsos tutores, los hombres caídos, los hombres de ayer.

Y es que parecía que los antiguos señores, por herencia divina, eran los únicos que podían ser considerados como mentores de la ley, y los únicos que tenían derecho a estar al frente de las instituciones públicas.

Ejemplos de esos nos presenta a diario la Historia, y así vemos al Conde de Mirabeau que cuando se separó de los nobles y se presentó como candidato a Diputado al estado llano, indicando que era víctima de su afecto al pueblo, exclamó: "En todos los tiempos y países, dijo, los grandes han perseguido con odio implacable, hasta darles muerte, a los defensores del pueblo salidos de su seno. Así murió el último de los Gracos en manos de los patricios, pero antes de fallecer, tomó un poco de polvo de la tierra y lo lanzó al cielo... y de ese polvo nació Mario, menos grande por haber vencido a los cimbras, que por haber puesto término en Roma al poder de la aristocracia".

Para que ese grupo de falsos prestigios pudiera ciertamente ser considerado y aún respetado, sería necesario que hubiera dejado en la acción gubernativa e intelectual una hoja monda y lironda, y que por sus hechos todos—absolutamente todos—tuviéramos que descubrirnos, pero ante la evidencia de las cosas, que las señala como hombres del montón y sin méritos, no nos queda otro camino que el de combatirlos y combatirlos con empeño y abnegación.

¿Quién no recuerda los desafueros de un Gobierno impopular y auditorio de Ascensión Esquivel, y los desbarajustes económicos y políticos de la administración del señor González Víquez?

Y no tenemos fresco en la memoria el recuerdo del Gobierno hipócrita y enamorado de Ricardo Jiménez, que remedando administraciones anteriores, simulaba desinterés e imparcialidad en la última contienda política, y tenía en el Ministerio de Gobernación el centro de propaganda del Duranismo, por cuyo motivo rodeó al Gobierno del señor Jiménez de un ambiente deletéreo, fuente de la impopularidad de que hoy goza el ex-Presidente?

## El Match del Domingo en Desamparados

Según se había anunciado, el domingo, de 9 y 1/2 a 11 a. m., tuvo lugar un match de foot ball, entre los clubs «Plaza de Víquez» de esta ciudad y «Juventud Desamparadaña», del vecino pueblo de Desamparados, en la plaza de esa villa.

El Juego aun tomando en cuenta la considerable diferencia de edad y de cuerpo, que favorecía a los desamparadenses sobre los de la Plaza Víquez, resultó ganado por éstos, quienes hicieron dos puntos por uno de sus contrarios, por más que el juez, que no sabía ni de fútbol ni

de reglamentación al respecto, lo cual es una verdadera anomalía, por más que el juez, decíamos, fallara en el sentido de un empate.

La ventaja estuvo siempre de parte de los jóvenes jugadores, quienes supieron suplir su debilidad y su pequeña estatura con golpes de habilidad y combinaciones correctas.

Sin embargo, como había que acatar, por arbitraria que fuera, la decisión del juez, el señor Jefe Político Abarca, a quien estaba dedicado el match, no pudo entregar a los victoriosos las medallas que tenía preparadas al efecto, dejándolas para ser disputadas el mes entrante, con concurrencia de un juez competente.

HÉCTOR

# ACLARANDO

En uno de nuestros números anteriores publicamos en marco negro un suelto en el que se decía que algunos deudores del Banco del Estado, a pesar de ser tratados con toda clase de consideraciones, se dedican a lanzar piedras al tejado ajeno.

Con ello quisimos hablar precisamente de la imparcialidad del Gobierno y de la bordad de las instituciones de su creación, como el Banco Internacional.

El señor Lic. don Víctor Guardia, se da por aludido y dirige al señor Administrador del Banco Internacional y a nuestro Director don Tobías Gutiérrez Valverde, sendas cartas publicadas en *La República*.

Los asuntos que se le interrogan a nuestro Director, y que son como el señor Guardia los relata, en la carta que le dirige, y así lo declara el señor Gutiérrez en honor a la verdad, son de carácter ajeno a lo expresado en el suelto de *La Patria*.

Por lo demás, si el señor Guardia no ha sido deudor moroso del Banco Interna-

cional, como lo afirma él, y lo corrobora su Director Mr. Walter J. Field, no sabemos por qué se ha dado por aludido. Ha sido demasiada suspicacia. Y en cuanto a la tolerancia o imparcialidad que guardan el Gobierno y la Junta Directiva del Banco Internacional, quedan confirmadas por la carta que el señor Field dirige al señor Guardia, publicada en *La República* de hoy, de la cual tomamos el siguiente párrafo:

«Temeroso el señor González (Presidente de la República) de que cupiera sospecha, desde luego infundada, por supuesto, pero sí muy humana en tiempo político en que la suspicacia no tiene límites, de que se dijera que el Banco cobraba a sus enemigos que atacan fuertemente al Gobierno, de preferencia a los demás deudores, amistosamente me inspiró la idea de que a todo trance los deudores enemigos del Gobierno, se les tratara lo más benévolamente posible, dentro de la prudencia que debe caracterizar los negocios bancarios.»

## Pandemónium

Mañana circulará—un tanto retrasado por inconvenientes que fué imposible prever—el número de esta importante revista, correspondiente a la segunda quincena de octubre, y que viene realizando entre nosotros un vigoroso empuje de cultura.

Viene selecto y variado. Ostentan sus páginas algunas de nuestras mejores firmas y otras de autores extranjeros, y bellos e interesantes grabados que hacen de ella un bello conjunto donde triunfan la pluma y el pincel.

La portada trae una ilustración de su Director, nuestro amigo el señor de Peón, que es una góndola de ensueño sobre el mar de una esperanza.

Le auguramos muy buen éxito, y felicitamos a su nuevo Director.

## Fiesta escolar en la villa de Guadalupe

El domingo tuvo lugar en la Escuela de Guadalupe que dirige el estimado profesor don Javier Carranza, una simpática fiesta con motivo de su clausura, a la que asistieron muchos padres de familia.

Además de los trabajos presentados por los alumnos, los señores Carranza y don Manuel Marín, pronunciaron elocuentes discursos alusivos al acto que se celebraba.

Una orquesta compuesta de competentes profesores nacionales, amenizaron con hermosas y escogidas piezas este simpático festival.

## CORPORACION MUNICIPAL LA SESION DE AYER

Asistieron los regidores señores Güell, Presidente, Aguilar, Soto Quirós, Sánchez, Hernández, Rojas y el señor Gobernador.

Varios fueron los puntos que discutieron, entre ellos, los siguientes:

Se acordó cobrar a los vecinos del Rincón de Cubillo, en la calle 18 norte, a razones

de \$ 3.00 el metro lineal de impuesto de macadam.

Se faculta al Sr. Gobernador para que a la mayor brevedad posible invierta la suma de \$ 150, en los trabajos de construcción de una baranda en la escala del puente de la Fábrica, sobre la calle 11ª Sur, arreglado al modelo que le ha sido presentado.

Asimismo se le autorizó para que se entreviste con la Sra. Dña. Dolores de Freer, a fin de obtener que ponga en línea la casa que es de su propiedad situada en la esquina formada por la calle 3ª y av. 4ª, comprometiéndose la Municipalidad a construir el muro exterior de ella, en cambio de la faja de terreno que dejará al servicio público.

Para ese efecto, ordenará hacer el cálculo del costo de la obra dando cuenta a la Municipalidad para su resolución.

## Valiosos trabajos florales

Son dignos de mérito los trabajos de toda clase de flores artificiales que la señorita Enriqueta Pacheco, de la ciudad de Heredia, ha elaborado para el día de difuntos.

El exquisito gusto en el colorido, las hermosas combinaciones que emplea en las coronas, ramos, bouquets y toda clase de ofrendas, son el mejor elogio y la mayor garantía para sus delicadas y finas manos de artista.

Ya se ha dado a conocer como tal, en varios finisimos trabajos que presentó para los Altares de Corpus, pero creemos de verdadera justicia felicitarla desde estas columnas, por el efecto que nos produjo los que hemos presenciado en la tarde de ayer.

## La fiesta del maestro

El 22 de este mes, onomástico del Prócer, se celebrará en todas las escuelas urbanas una fiesta íntima por Decreto número 16 de fecha 7 de octubre.

El primordial objeto, es llevar a la inteligencia del niño una idea clara de la personalidad de don Mauro, de su labor en el ramo de ense-

ñanza, y de la influencia que esa labor ha ejercido en la cultura general del país.

Será un acto imponente de gran trascendencia, en el que por medio de recitaciones, cantos, alegorías, etc. etc. encuentren expresión las ideas y los sentimientos que acerca de don Mauro Fernández y de su obra, haya sabido despertar en el espíritu de los escolares, la palabra agil y cariñosa del maestro.

NOVIEMBRE

2

Martes

La conmemoración de los Difuntos

3

Miércoles

Santos Eusebio y Germán

## MOVIMIENTO DIARIO

### Nacimientos

Leticia Antonieta, legítima de Filadelfo Castro y Esperanza Alvarado.

Blanca Estelz, legítima de Manuel González Zamora y Elvira Campos Carvajal.

Inominada, legítima de Francisco Navarro y Rosa Morge Granados.

Ana María, legítima de Ramón Vargas Astúa y María Coto.

### Pasaportes

Francisco Rimoro, para Italia. Copeland Eden y señora para Colón. J. A. Dent y señora para España.

### Defunciones

Roberto Soto, 32 años, Cartago. Jesús Mora, 24 años, Cambalache.

Gregorio Gómez, 33 años, Abangares. Nicolás Carazo, 50 años, Turrialba.

Remigio Agüero, 76 años, Pavas.

Inominada Navarro, distrito 2º

## CAMINO DEL CEMENTERIO

Una gentío desbordante, formando una inmensa legión, especie de caravana, afluye, desde los primeros albores hacia el lugar sagrado donde moran los seres que nos son queridos, para dejarles como recuerdo de este día memorable una ofrenda, una siempreviva y una lágrima.

Quisiéramos detallar una crónica completa de la fiesta tradicional, de nuestra visita a la casa de los muertos, pero el pequeño espacio de que disponemos, nos obliga a limitarnos a una crónica ligera.

El cementerio se hallaba transformado en un pintoresco y bello jardín.

Lo mismo en el suntuoso mausoleo, que en la fosa común, abundaban las flores del jardín costarricense.

Grupos de familias, oraban sobre las frías tumbas, donde reposan sus hijos, hermanos o quizá sus amantes padres.

El solitario y fúnebre recinto, permaneció durante el día recibiendo las visitas de los suyos, que como en grupo de legiones llegaban en automóviles, carruajes, y a pie.

El camino del cementerio, hoy día de los muertos, tenía en medio de su interior tristeza, un aspecto de alegría. Eran las flores que pasaban aún abiertas y húmedas porque también ellas participaban de aquella fiesta que significaba para todos una hermosa romería.

## “Escenas Costarricenses”

NOVELA POR

CLAUDIO GONZALEZ RUCAVADO

Segunda Edición

Palabras de Juan Zorrilla de San Martín, «le agradece el preciado obsequio de sus *Escenas Costarricenses* que he leído con deleite. Hay en sus páginas un poema, cuyo protagonista, Quirco, es una creación llena de vigor y de intensidad. Le envía sus cordiales parabienes, con las protestas más afectuosas de amistad, y con augurios de sólidos triunfos en su carrera literaria.»

De venta en la Librería de Trejos Hnos.

## La Administración

de

## LA PATRIA

ha sido trasladada

contiguo a la Imprenta Alsina, lado Sur

## Para los Republicanos de Alajuela

Se avisa a los REPUBLICANOS de aquí y a los que con nuestra causa simpatizan, que de esta fecha en adelante queda una oficina instalada en la casa de don Tranquilino Chacón, para atender de preferencia las reclamaciones para INCLUSIONES Y EXCLUSIONES.

Las horas de oficina serán de las 8 a. m. a las 10 a. m. y de las 12 m. a las 3 p. m.

El Comité Director

Alajuela, 30 de octubre de 1915.

